

Movimiento de Solidaridad Familiar 1983- 1988

Contexto:

Al recibir la demanda de escribir sobre las “acciones” realizadas en favor de la población, que fue más afectada por la Dictadura Militar, instalada en Chile desde el 11 de septiembre de 1973 hasta el 11 de marzo de 1990, me viene de inmediato a la mente un recuerdo que creo vale la pena compartir. Se trata del **“Movimiento de Solidaridad Familiar”**, que nace en plena dictadura. Simplemente porque es este movimiento el que nos mueve las más potentes energías, sentimientos y emociones que experimentamos y sentimos TODOS los seres humanos, cuando hay una motivación que nos permite empatizar, ponernos en el lugar del que sufre, y actuar en consecuencia, y en consciencia, despersonalizando la acción, que nos permite **UNIRNOS**, y generar una Red de Apoyo, sin competencias ni protagonismos individuales, teniendo solo como foco el Bien Mayor de la Comunidad que vive momentos de gran aflicción, a la que necesitamos llegar de forma urgente y transparente.

La Energía que nos moviliza y guía proviene desde lo más profundo de nuestro SER, que todos los seres humanos tenemos, detectar esa “llama divina” que nos acompaña, que siempre está ahí presente, es el desafío diario y que se encuentra en cada uno de nosotros, para emerger cuando somos capaces de actuar desde ahí y no desde nuestro EGO o “Yo falso” que es calculador, ambicioso, y lleno de expectativas, que se moviliza por sus propios intereses, para exaltar su imagen, que se cubre de máscaras que le impiden ver con claridad al “ser humano que sufre” y que tiene al frente. Rescato de este movimiento la forma de relación que se establece con las personas que requieren del apoyo, no se crea una dependencia dispar, sino que una relación de colaboración donde todos somos iguales y nos apoyamos en

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

el SERVICIO al PRÓJIMO. Las tareas se comparten tanto en los territorios, como en los agentes de apoyo.

Evaluamos como muy exitosos los resultados del trabajo realizado con este Movimiento, en un momento muy difícil y complejo que se vive, gracias al tipo de relación que se establece, “estamos juntos en esto” y nos apoyamos mutuamente, sin paternalismos, ni dependencias.

Si queremos cambiar el tipo de relación, que establecemos con “el ser humano que se encuentra en estado de necesidad o en desventaja” es necesario y urgente “SERVIR” desde un espacio, en el que no se capture la libertad individual, ni se fomente la dependencia.

De ahí la importancia que adquiere el SERVIR, eliminando todas las barreras, que nos alejan de la persona, lo que requiere de un proceso de auto -observación, que nos ayuda a descubrirnos y transformarnos realmente en un “alma compasiva” y libre de caretas y prejuicios, que impiden ver al otro como un igual al que acompaño sin desviar el foco de mi atención.

Escribir sobre “el Movimiento de Solidaridad Familiar”, me obliga a reflexionar sobre el fenómeno que significó en esa época este Movimiento y esta acción en un momento en que se vive mucha represión, persecución, y control de las libertades individuales y colectivas, en especial cuando nos acercamos a los sectores poblacionales, que la dictadura los visualiza como un “peligro”, o como potenciales enemigos.

Y, me permito hacer esta reflexión inicial, para contextualizar, según mi creencia, la causa del éxito que significó este movimiento y su acción para muchas familias que lo estaban pasando muy mal y que se movilizan para buscar apoyo y recurren a personas que le inspiran confianza en un momento en que la desconfianza y el temor frente al “otro”, **se ha intensificado a propósito para separarnos y dividirnos.** (objetivo que se instala en la acción de la Dictadura, que

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

disuelve también toda la estructura social comunitaria, que se había desarrollado a nivel comunitario).

Iniciaré mi relato agradeciendo profundamente la oportunidad que se me brinda, para “hurgar” en mi memoria los recuerdos y armar este relato que permite mirar en perspectiva esta experiencia, que añoro y echo de menos hoy.

Este movimiento, comienza a gestarse el año 1983 en plena Dictadura Militar y precisamente, por las graves dificultades que viven las familias en los sectores periféricos de la ciudad de Santiago. Hay una gran demanda, de los sectores populares, que a pesar de la atomización que el gobierno militar hace de las organizaciones comunitarias, la dirigencia sigue activa, buscando apoyo para sus comunidades y familias. Esta demanda se canaliza tanto hacia la iglesia católica como a través de la dirigencia política, que mantiene contacto con las poblaciones. La dirigencia poblacional dándose cuenta que no pueden enfrentar la realidad que viven sin apoyo se movilizan, frente al “peligro” dado las enormes dificultades que tienen para satisfacer sus “necesidades básicas”. De esta forma se comienza a gestar una forma concreta de responder a estas demandas, que surgen desde las distintas poblaciones de la Región Metropolitana. Se crea como una forma más directa de apoyar a la población más vulnerable que sufre graves problemas de subsistencia en su vida cotidiana producto del alto nivel de cesantía que alcanza índices nunca vistos y por los programas de subempleos, generados por el gobierno militar, (PEM y POJH), unido a la limitación expresa de las libertades individuales. Es una situación que permea a todo el país, pero fundamentalmente se hace presente con más rigor en las comunas que cobijan a las familias que acceden a los programas de viviendas sociales.

“El PEM fue un plan creado por el Ministerio del Interior en 1974 y puesto en práctica en marzo de 1975. Fue

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

considerado como **“un subempleo institucionalizado, mediante programas especiales de absorción de mano de obra”**. Los trabajadores adscritos a este programa iban desde los jornaleros hasta los profesionales universitarios, quienes se inscribían en los municipios. A pesar de tener la calidad de obreros municipales, no eran considerados como tales ya que **“ni siquiera eran considerados trabajadores, sino personas pobres beneficiadas con un subsidio estatal contra el desempleo”** (Afecta la dignidad de las personas por el contenido del trabajo que deben realizar, que carece de utilidad y sentido, y por el muy maltrato individual, y mala remuneración que reciben)

“El POJH fue un programa de empleos municipales creado en octubre de 1982. Tenía como fin ayudar a las familias más necesitadas, dando trabajo a los desempleados debido a la grave crisis económica por la que atravesaba el país, en la época, lo que elevó la tasa de desempleo a un 20% . Los principales trabajos a los cuales se abocaban los beneficiados por el programa eran tareas como limpieza de plazas, pintado de muros, entre otros_.

Durante la Dictadura Militar, los partidos políticos son suprimidos, declarados en receso y el Congreso Nacional clausurado, las actividades políticas son prohibidas por tiempo indeterminado. Además, durante este periodo se cometen sistemáticamente violaciones a los derechos humanos y se limita la libertad de expresión.

Es en este contexto socio-político, cultural y espiritual, que nace este Movimiento para apoyar a las comunidades y poblaciones, que sufren, además de la falta de trabajo, de la represión, y persecución. El Rol que juega la Iglesia Católica dirigida por el Cardenal Raúl Silva Henríquez frente a los sistemáticos abusos, permea de forma muy potente al **Movimiento de Solidaridad Familiar**, que surge con el único objetivo de poder aliviar la vida de quienes más están sufriendo, incluidos de manera muy especial los niños y niñas,

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/ Mónica Aguirre

y por la necesidad de romper con el inmovilismo de la sociedad civil frente a los abusos cometidos por la clase gobernante. Se produce una unión cómplice, con las dirigentes políticas de la época, que se encuentran inquietas por la situación y complicadas para trabajar abiertamente. (porque es “sospechoso”)

Este desafío que se nos presenta, en un momento de crisis, y la demanda de algunas dirigentes poblacionales a las dirigentes políticas destacadas de la época, nos une y nos pone a trabajar en la idea de implementar un trabajo social y comunitario, con el más profundo sentido solidario y compromiso cívico, que enfrente la profunda crisis política y de desigualdad que vive el país, es en este contexto que se reúnen tres amigas universitarias: dos Asistentes Sociales formadas en la Universidad de Chile y una economista, también formada en la universidad de Chile, (*1), las que sienten la urgente necesidad de organizarse y socializar la idea de actuar frente a lo que estaba viviendo la población chilena, ante lo cual no se puede permanecer inactivas. Sentando las bases organizacionales del Movimiento para ponerlo en marcha.

Es ahí cuando se comienza a formar y estructurar una **gran y potente red de apoyo solidario**, de carácter voluntario, que convoca y une las fuerzas de miles de mujeres profesionales, dueñas de casa, adultas mayores, y jóvenes de diferentes sectores socio económicos, de diverso pensar político y religioso, que no comparten las ideas de la dictadura con su sello de violación a los derechos humanos a través de la represión, tortura, desaparición y muerte, lo que motiva y convoca a una fuerza indestructible de dirigentes poblacionales, jóvenes, estudiantes universitarios, empresarios, campesinos, agricultores, Grupos de Teatro, artistas, medios de comunicación, (Radio Cooperativa y Chile Visión TV), y a la Iglesia Católica que apoya la idea. Se logra armar una indestructible red de apoyo de tipo colaborativo,

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

tanto a nivel de las poblaciones que requieren de la ayuda, como de quienes están condiciones de proporcionarla.

Los medios de Comunicación dan a conocer el trabajo y promocionan las Campañas de recolección de Juguetes, alimentos no perecibles, materiales de construcción, etc. que permite hacer frente al invierno y los fuertes temporales que afecta los campamentos y sectores más vulnerables. / La idea de celebrar las Navidades con los niños y familias en sus lugares de residencia adquiere vida propia, constituyéndose en el Programa más exitoso de lo ejecutado por el Movimiento. Se organizan Campañas de Recolección de Juguetes para los niños, de 0 a 12 años, sean estos nuevos o usados.

La Iglesia nos facilita la Sede de la Parroquia de la Anunciación (Pza. Pedro de Valdivia -Comuna de Providencia), que se usa como centro de acopio y gestión, además de algunas Capillas Católicas ubicadas al interior de las Poblaciones a cargo de los jóvenes de las comunidades cristianas, por ejemplo: Capilla Santa Cruz en Villa O'Higgins, Comuna de la Florida, donde se levanta un Proyecto urbano campesino para ir en apoyo de las "ollas comunes", organizadas en las poblaciones, para enfrentar el tema del hambre. Este proyecto se realiza con agricultores y campesinos de la zona de Champa y Alto Jahuel y con los pobladores de Villa O'Higgins y el apoyo técnico de un estudiante del último año de la Carrera de Agronomía.

Cabe destacar que en esta época toda organización política estaba prohibida en su funcionamiento y además prohibidas todo tipo de reuniones/ a pesar de ello se cuenta con el apoyo de la estructura partidaria y de la dirigencia del frente femenino del Partido Demócrata Cristiano, que también nos facilita como Centros de acopio y de trabajo dos sedes ubicadas en el sector de Vicuña Mackenna, con calle Marín y en la calle Elisa Cole /administradas por dirigentes del Frente Femenino del Partido

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

(*2) Ello que facilita enormemente el trabajo, que se realiza en torno a la recolección, acopio, distribución y canalización de la “ayuda solidaria” que se nos entrega, para ser distribuida a los pobladores. Los que reciben alimentos no perecibles, verduras y frutas para mantener funcionando las “ollas comunes” que mantienen las mujeres pobladoras en todas las poblaciones y campamentos de la región Metropolitana, se recibe, acopia y distribuye también materiales de construcción para la mejora de las viviendas, dañadas por los temporales, o para mejorar el levantamiento de las mismas.

Este Movimiento destaca entre sus acciones iniciales el apoyo a los trabajadores del cobre en su primera huelga general realizada durante la Dictadura, que se inicia el 11 de mayo de 1983, y sus características serán replicadas por las demás organizaciones de trabajadores hasta 1986. Se apoya también a los dos más grandes campamentos que se levantan en la zona sur de la Región Metropolitana (Campamento “Cardenal Raúl Silva Henríquez” y Campamento “Juan Francisco Fresno”, ambos surgen de la toma de terrenos realizada en septiembre de 1983, y que fuera considerada como la mayor toma de terrenos en Chile. Un grupo de pobladores funda el campamento Cardenal Raúl Silva Henríquez a fines de 1983, probablemente sin darse cuenta de que, en el futuro, esta acción sería recordada como una de las tomas de terrenos más importantes de esa época represiva. Hay un documental llamado “Chile 1983: Cultura contra el miedo” que trata sobre los campamentos “Cardenal Raúl Silva Henríquez” y “Cardenal Juan Francisco Fresno” y que fue producido por Georg Fietz en 1983.

Pero sin duda alguna la actividad más importante, y más querida de la que tiene memoria este Movimiento, es la: Planificación, organización y gestión de las Navidades para los niños y niñas de las poblaciones de las comunas más vulnerables de la RM, en una época en que las familias apenas tienen recursos para comer algo.

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/ Mónica Aguirre

Esta actividad tiene una estructura y organización propia que moviliza a muchísimas personas que trabajan varios meses antes y hasta el mismo día de la navidad, y varios días posteriores, hasta haber dado cumplimiento a la última entrega de juguetes para los niños y niñas que son inscritos por las dirigentes sociales, señalando la edad y el juguete deseado por el niño. El trabajo tiene características especiales que son muy motivadoras, para los participantes que realizan el trabajo:

- Se gestiona la entrega de Juguetes nuevos, con el comercio especializado, recibiendo el apoyo más importante de la empresa “Otto Krauss”, que dona partidas importantes de Juguetes nuevos para cada temporada y para distintas edades de los niños.
- Recolección y recepción en las Sedes de Juguetes usados que se encuentren en buen estado.
- Organización de grupo de voluntarios que seleccionan los juguetes que pueden ser reparados y los que se desechan y van a la basura.
- Todo juguete bélico, es desechado y no se entrega, el que se destruye y también va a la basura.
- Se organizan talleres de mujeres adultas mayores que trabajan en sus casas pintando, reparando, lavando y haciendo ropas para los distintos juguetes seleccionados para reparar.
- Se organiza otro grupo de voluntarios que clasifica los juguetes por edad, y se van armando los paquetes de regalo con el nombre del niño y el juguete solicitado o en su reemplazo por un juguete acorde a su edad.
- Las nóminas de los niños por cada población son de responsabilidad de las dirigentes sociales que entregan las nóminas de niños y niñas, de acuerdo a edad, sexo, y preferencia de juguete.
- Por último, en algunos sectores poblacionales en coordinación con los dirigentes, se organizan el día antes

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

de Navidad, onces infantiles / chocolate con leche, sándwich, galletas, dulces y helados, en que los pobladores arman las mesas para los niños en las calles o pasajes, que son cerrados para el evento, participan los niños y familiares y los jóvenes organizan números artísticos para entretener a los niños y los voluntarios hacen entrega a cada niño de su juguete.

- Para realizar este evento se cierran los pasajes, calles o plazas, donde se reúne la familia con sus niños y niñas. / para compartir unas onces y hacer la entrega de los juguetes a niños y niñas.

En mayo de 1983, los trabajadores del cobre llamaron a un paro y a una protesta en contra de la dictadura de Pinochet. Aunque se pensó originalmente como una acción limitada, sus efectos fueron sorprendentes, ya que no solo protestaron los mineros, sino que se sumaron, en forma espontánea, sectores amplios de la sociedad civil, con este evento se da inicio a la Organización de este Movimiento, que constituye además de un apoyo a los sectores poblacionales, una real toma de conciencia y compromiso con los cambios que se empiezan a empujar desde todos los sectores de la comunidad, para terminar con el oscurantismo de la Dictadura. Constituye el Movimiento una herramienta de apoyo a la aflicción que se vive, pero lo más importante es una herramienta motivacional para terminar con el inmovilismo y el miedo. Invita a actuar.

Me parece importante señalar en forma breve las características principales que tiene este enorme grupo de seres humanos en disposición total de ayudar y apoyar a los seres humanos que están sufriendo.

1. Se realiza una red férrea de colaboradores que son convocados por el objetivo central, que es ir en apoyo de los sectores poblacionales que sufren.

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

2. Esta red se va ampliando y motivando a más y más personas a partir de las primeras convocadas que le encuentran sentido al trabajo que se le solicita
3. Las personas que llegan al movimiento no se les exige nada, solo su disposición de colaborar libremente y en lo que cada uno pueda entregar.
4. Si bien hay un grupo responsable principal del trabajo, no hay un trabajo jerárquico, todos los miembros hacen de todo, sin condición o privilegio.
5. La relación que se establece entre los miembros se basa en el trabajo de SERVICIO hacia otro que sufre, que es lo que nos mueve.
6. Cada integrante que se incorpora al movimiento hace turnos y todo tipo de trabajo, con total dedicación y compromiso.
7. Se trabaja sin horario y por objetivo, teniendo como meta la fiesta navideña para los niños antes, durante y después de esta fecha que había sido postergada por muchos años, dado la situación de represión que se estaba viviendo.
8. No se discrimina por edad, ni capacidad para colaborar, forman parte del movimiento, niños, jóvenes, adultos y adultos mayores cada uno aportando según su capacidad. (adultos mayores por ejemplo pintan, lavan y hacen ropitas para los juguetes), que se entregaran; los niños envuelven los juguetes, y otros colocan el nombre, a todos los regalos que son personalizados).

Agradecimientos a los cientos de Voluntarios que han hecho posible la mantención de un Movimiento que cumple su misión en una época muy difícil, apoyando a miles y miles de familias que experimentaron en sus vidas el Rigor de una Dictadura que para la mayoría resulta cruel,

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre

**abusiva, que atropella de manera brutal los Derechos Humanos de sus ciudadanos.!!
¡¡PARA QUE NUNCA MAS!!**

(*1) Isabel Aylwin/ Jacqueline Saintard/Ximena Serqueira

(*2) Raquel Hurtado/ Ana María García Huidobro/Carmen Frei/ Graciela Bórquez/Isabel Osa/
Mónica Aguirre